

# 71<sup>ème</sup> anniversaire de la commémoration de l'installation clandestine en forêt de Fréteval



Les 40 portes-drapeaux:  
Anciens Résistants,  
Anciens combattants



Maire Emmanuel Granger  
à l'entrée de l'église du  
village de Villebout,  
datant du 15<sup>ème</sup> siècle





Mon épouse Ana Maria, mon fils Federico et moi, considérons comme un immense privilège d'être parmi vous, ici, au Mémorial de Bellande afin de se souvenir ensemble, de la bravoure de tant de civils Français dont le destin a fait basculer le cours de leur vie en ce mois de mai 1944.



Père Diamé Dieme,  
Madame la Sénatrice,  
Monsieur le Maire,  
Monsieur le représentant du Conseil  
départemental  
Monsieur le sous-préfet,  
Messieurs les militaires en vos grades et  
qualités  
Mesdames et Messieurs,  
Chers amis,

C'est avec émotion que je m'adresse à vous aujourd'hui pour la première fois en ce lieu historique au nom de l'honorable Lawrence Cannon, Ambassadeur du Canada en France. Appelé par d'autres obligations, il regrette de n'avoir pu se joindre à cette cérémonie.



Nous ne sommes pas sans savoir qu'à quelques centaines de kilomètres d'ici, entre 1940 jusqu'à la fin de la guerre, le Canada **combattait** l'ennemi depuis les plages de Normandie, principalement.

Ces soldats engagés, tous loin de chez eux, et trop jeunes pour la plupart, auront ainsi sacrifié leur jeunesse entière pour défendre les femmes, les hommes et les enfants de France.



1,100 000 volontaires canadiens qui ne **connaissaient** pas vraiment ce qu'était la vie participèrent aux combats. 45 000 périront. Rappelons les 21,000 combattants canadiens qui débarquèrent aux aurores du 6 juin 1944 sur la plage de Juno en Normandie. Nos troupes, avec acharnement, poursuivirent les combats 4 mois après ce débarquement épique.

L'aviation alliée, menant les combats en Normandie, mais aussi à l'intérieur de l'Hexagone, fut prise d'assaut en ce mois de mai 44 et 152 aviateurs connaîtront un sort qu'ils n'auraient jamais envisagé.

Il y avait ainsi une trentaine de canadiens parmi les 152 aviateurs alliés dont les avions furent abattus en plein vol. Criblés sous les torrents de balles ennemis, leurs descentes du ciel vers les étendus verdoyants comme celles qui nous entourent, étaient pour eux, sans retour.

Pourtant, contre toute attente, ce qui devait être leur dernier atterrissage se transforma en paradis sur terre car, La Résistance en avait décidé autrement.

Tous furent secourus, nourris, soignés et logés par ces civils français au cœur battant dans l'ombre, ces soldats sans uniformes qui les accueillirent dans ce que la Fraternité et le Patriotisme ont de plus beau à offrir. La somme de courage, de risques et d'audaces de simples citoyens, tels les docteurs, le coiffeur et le briquetier du coin, le meunier mais aussi les cultivateurs et que dire de ces adolescentes et adolescents qui transportèrent du matériel et des hommes, et bien cela, dépassait largement l'idée de la Résistance, elle l'incarnait.



Mesdames, Messieurs, je m'adresse à vous ici présents aujourd'hui et à la mémoire de celles et ceux qui nous ont quitté pour vous remercier d'avoir, par votre courage, apporté au monde un espoir immense et d'avoir été jusqu'au bout de votre promesse de liberté.



Carte des camps de la forêt de Fréteval et pièce d'avion Halifax VII



Pour cet instant solennel qui nous unis au pied de ce Mémorial et la période de mai à août 1944 dans la forêt de Fréteval, le Canada se souvient que ses enfants ont été protégés par La Résistance. Des gens de vos familles. Des hommes et des femmes qui ne demandaient qu'à servir. Et ils l'ont fait avec honneur et vertu, au même titre que les alliés sur les plages et les autres lieux de combats.

Et en cela, je souhaite vous exprimer, au nom du Canada, notre profonde reconnaissance.

Nous nous souviendrons d'eux. *We will remember them.*

Merci



Père Diamé Dieme, Ana Maria et un agriculteur de 93 ans



Discours prononcé par  
Attaché diplomatique Vincent-F. Gascon, Ambassade du Canada  
dans le cadre du 71<sup>ème</sup> anniversaire de la commémoration de l'installation clandestine en forêt de Fréteval  
*mai-août 1944*  
Monument de Bellande, Villebout - France